

Les principales villes d'AZERBAÏDJAN

BAKOU

1 Bakou est capitale et principale ville de l'Azerbaïdjan se situe dans la presqu'île d'Apchéron, au sud-est du pays. Édifiée sur un site habité depuis l'ère paléolithique, la cité fortifiée de Bakou présente une remarquable continuité culturelle avec des traces de présence sassanide, arabe, perse, ottomane et russe. Ville portuaire, Bakou, dont la population est de 2 millions d'habitants (2011) ; est située à proximité de très importants gisements de pétrole. Vers 1850-1870, l'Azerbaïdjan est saisi par une véritable « fièvre de l'or noir » et Bakou devient le premier producteur mondial de naphte et la ville la plus développée et la plus peuplée du Caucase. L'exploitation des champs pétrolifères attire de nombreux investisseurs étrangers, dont les frères Nobel ou les banquiers de la famille Rothschild. Le développement de l'industrie pétrolière donne naissance à une nouvelle classe de riches commerçants azerbaïdjanais. Parmi ces magnats du pétrole, nombreux sont ceux qui investissent pour reconstruire, développer la ville et moderniser le pays. C'est également à cette époque qu'est construit le premier opéra-théâtre.

Le cœur de Bakou est une ville orientale dotée d'une architecture de type turc dont les remparts datent du 12^e siècle. Au centre de cette vieille

ville parsemée d'anciennes mosquées se trouvent la tour de la vierge (VII^e-VI^e av. J.-C., restaurée au XII^e s.) et l'ancien palais des princes du Chirvan « Chirvanshahs » (XV^e ème). Cet ensemble architectural a été inscrit au patrimoine mondial de l'U.N.E.S.C.O. en décembre 2000. De beaux quartiers, inspirés de l'architecture européenne de l'époque, font leur apparition à la fin du XIX^e siècle autour de la vieille ville. Depuis l'indépendance en 1991, une forte demande de logement et de projets de construction ont bouleversé l'apparence de la capitale qui vit sa renaissance en tant que le plus grand centre économique et culturel du Caucase.

Sur le plan logistique, Bakou est connu pour être un nœuds important de transport de l'Azerbaïdjan. Plusieurs autoroutes et lignes de chemin de fer importantes s'y croisent, qui relient la péninsule d'Apchéron à la province montagneuse du Chirvan. La ville dispose également d'un port maritime et d'un aéroport international. Bakou est le siège de Transport corridor Europe Caucase Asie (TRACECA), un programme, lancé par l'UE en 1993, vise à développer les connexions eurasiatiques et à harmoniser des législations liées au transport.

La ville compte également de nombreuses universités, centres de recherche et musée.



Les principales villes d'AZERBAÏDJAN >>> SUITE

GANDJA

2 Gandja est située au pied de la montagne du Petit Caucase. C'est la seconde ville de l'Azerbaïdjan. Elle est considérée comme l'une des villes les plus anciennes du Caucase du Sud.

Gandja est aussi une destination touristique les plus célèbres du pays avec ses bâtiments historiques tels que le mausolée de Nizami, les anciennes portes, la mosquée du Vendredi, *Imamzadeh*, la tombe de *Djavad Khan*, *Tchokak*

Hamam. En 2016, Gandja a été choisie comme capitale européenne de la jeunesse, un événement doté d'un budget de 5,7 millions €, pour stimuler le tourisme dans la région. La ville possède l'un des plus grands conglomérats textiles du pays et est célèbre pour son tissu appelé soie de Gandja, qui a reçu les notes les plus élevées sur les marchés des pays voisins et au Moyen-Orient. Elle possède d'un aéroport international.

LANKARAN

3 Lankaran est la ville du sud de l'Azerbaïdjan. Elle se trouve au bord de la mer Caspienne et entouré des montagnes. La région de Lankaran bénéficie d'un climat subtropical, qui a permis le développement de cultures que l'on ne trouve pas dans le reste du pays et qui composent donc un paysage inédit : plantations de thé, vergers d'orangers et de citronniers. La ville a été bâtie sur d'anciens marécages, comblés il y a environ 300 ans. Elle était devenue la capitale du khanat de Talish, au XVIII^e siècle, après avoir supplanté Astara qui tenait ce rôle jusqu'alors.

Son nouveau statut a favorisé l'essor de la ville, devenue

un important pôle économique, politique et culturel, ainsi qu'un centre artisanal de renom. Lankaran servait également de point de liaison entre l'Azerbaïdjan, l'Iran, l'Asie centrale, l'Inde et la Russie : neuf marchés y déployaient alors leur activité. En 1795, les troupes du shah iranien Muhammad Gajar ont attaqué la ville, dont les habitants se sont réfugiés sur l'île de Sari. Lankaran a été mise à sac une première fois avant d'être occupée en 1813 par les troupes russes. A la suite, du traité de Gulustan de 1813, elle est cédée à la Russie.

Sur le plan des infrastructures, la ville est reliée par un

MINGATCHEVIR

4 Mingatchevir est le plus grand centre industriel de l'Azerbaïdjan. La ville est située sur les deux rives du fleuve Koura, long de 1515 km du Caucase du Sud. Le fleuve prend sa source en Turquie, coule en Géorgie, et en Azerbaïdjan et se jette dans la mer Caspienne. Mingatchevir se situe à 280-300 km à l'ouest de la capitale Bakou. Elle est considérée comme la quatrième ville du pays, à la fois pour son potentiel économique et pour le nombre d'habitants. C'est l'une des villes les plus importantes du pays sur les plans d'énergie, d'industrie, de science et de l'éducation.

SHEKI

5 Sheki est une ville du nord-ouest de l'Azerbaïdjan. Elle est située à 325 km de Bakou. Elle fait partie des routes de la soie célèbre pour son artisanat et ses anciens bâtiments.

En 2012, sa population était de 63 700 habitants. La ville est aujourd'hui, et ce contrairement au reste du pays, majoritairement sunnite car proche du Daghestan. Le « centre historique de Sheki avec le palais du Khan » est inscrit sur la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO depuis juillet 2019